

CRONOLOGÍAS*

ESTADOS UNIDOS Y AMÉRICA LATINA

Septiembre 1947

Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (Tratado de Río).
Brasil y Chile rompen relaciones diplomáticas con la URSS.

Marzo 1948

Acuerdo de la OEA.

Abril 1948

IX Conferencia Interamericana en Bogotá: Estados Unidos declara su apoyo a los regímenes militares latinoamericanos.

Octubre 1948

Washington reconoce el golpe militar de Odría en Perú.

Noviembre 1948

Apoyo “diplomático” estadunidense al golpe contra el gobierno constitucional de Rómulo Gallegos en Venezuela.

Junio 1950

Inicio de la guerra de Corea.

1950-1953

Apoyo de Estados Unidos al dictador colombiano Laureano Gómez, quien envió un batallón de guerra a Corea para apoyar a Estados Unidos.

* Fuentes: Jonas y Tobis, *Guatemala*, Berkeley, NACLA, 1974, pp. 10-11; Selser, *El guatemalazo: la primera guerra sucia*, Buenos Aires, Ediciones Iguazú, 1961, pp. 125-160; Ngaire Woods (ed.), *Explaining International Relations since 1945*, Oxford, Oxford University Press, 1996, pp. 174-176; Cuba, República de, s/f, *Cronología de las agresiones del imperialismo norteamericano a la América Latina*, La Habana, Ministerio de Relaciones Exteriores, pp. 1-16); Crónica, *La Nación*, *La Razón*, *La Prensa*, *Clarín*, *Noticias Gráficas*, *Crítica* (A). *El Diario de Costa Rica*, *La Nación* (CR). *La Estrella de Panamá*.

1951

Estados Unidos reconoce y apoya al general Hugo Ballivián, quien repudia al presidente electo Paz Estenssoro.

Marzo 1952

Estados Unidos apoya el golpe de Fulgencio Batista contra el constitucionalismo en Cuba.

1952-1954

Pbsuccess: Estados Unidos desarrolla sus planes de derrocar la Revolución de Octubre en Guatemala.

Marzo 1952

Acuerdo de asistencia militar Brasil-Estados Unidos. Entre 1952 y 1955, los acuerdos firmados con Chile, Colombia, Cuba, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Perú y Uruguay.

1953

Nicaragua y Washington planean y acuerdan el derrocamiento de Jacobo Arbenz.

Marzo 1954

Declaración de la X Conferencia Interamericana en Caracas, en donde se establece que “la dominación o control de la institución política de cualquier Estado americano por el movimiento comunista internacional” constituye “una amenaza a la soberanía e independencia política de los Estados americanos” y por ende una amenaza a la paz mundial.

Primavera 1954

Intervención encubierta y patrocinio estadunidenses para derrocar al gobierno de Arbenz en Guatemala.

Mayo-junio 1954

Guatemala denuncia la intervención de las Naciones Unidas y la OEA.

Enero 1959

Revolución cubana.

1959-1960

Aviones que parten de Florida bombardean La Habana y plantíos de azúcar.

Marzo 1961

Kennedy anuncia la Alianza para el Progreso.

15 Abril 1961

Intervención de Estados Unidos contra Castro en Bahía de Cochinos.

1961-1963

Siete gobiernos civiles son derrocados en golpes militares.

Enero 1962

Suspensión de la OEA del gobierno de Castro.

22-27 octubre 1962

Crisis de los misiles en Cuba.

15 Abril 1961

Estados Unidos bombardea simultáneamente La Habana, San Antonio de los Baños y Santiago de Cuba.

GUATEMALA

300-900 d C

Periodo maya clásico, centrado en Tikal en Petén. Sociedad teocrática gobernada por sacerdotes, federación de estados semiautónomos.

900-1524

Rebelión de masas indígenas, abandono de ciudades importantes. Llegada de tribus quiché y cakchiquel desde México. Durante el siglo XIV los quiché consolidan su hegemonía política sobre el área, construyeron la ciudad capital en Utalán. Periodo de intensas guerras y comercio.

1524

Conquista española dirigida por Pedro de Alvarado. Dos tercios de la población india muere. Los indios son despojados de sus tierras. Guatemala se convierte en colonia española; el cacao es su principal exportación.

15 Septiembre 1821

Independencia de España.

1823

Creación de la Federación Centroamericana.

1826-1829

Guerra centroamericana entre las facciones liberal y conservadora de la clase gobernante.

1831-1838

La penetración económica británica suplanta a la española. Importantes concesiones de tierra en Petén.

1838

Disolución de la Federación Centroamericana.

1871

El café se convierte en el principal cultivo de exportación. Tierras de la iglesia y de los indígenas son confiscadas y distribuidas a los latifundistas para producción de café. Comienzo de la influencia económica alemana.

1901

Primer contrato de envío de la UFCO en Guatemala.

1912

La IRCA (controlado por la UFCO) toma control de todas las vías férreas.

1914-1917

Mayor penetración económica estadunidense.

1924

Concesiones formales de tierra a la UFCO para cultivar plátanos.

1931

Jorge Ubico se convierte en presidente. Las leyes de vagancia reemplazan a otras formas de trabajo indígena forzado.

Década de 1940

Durante la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos fuerza a Ubico a nacionalizar los intereses cafetaleros alemanes.

Junio 1944

La presión popular fuerza a Ubico a renunciar. Un triunvirato militar toma el poder.

10 Octubre 1944

Revolución de Octubre: coalición de la pequeña burguesía urbana, estudiantes, intelectuales y oficiales militares disidentes derrocó a la junta militar.

1945

Juan José Arévalo es elegido presidente. Una nueva Constitución elimina las leyes de vagancia, otorga la libertad de expresión y de prensa, sufragio a todos los adultos excepto mujeres analfabetas. Se le garantiza a la Universidad autonomía con respecto al control gubernamental.

1947

La Ley del Trabajo contempla la organización de los trabajadores, otorga derecho a la huelga y otros derechos básicos.

1949

La Ley de Rentas Forzadas obliga a los terratenientes a rentar la tierra no utilizada a campesinos.

1950

Jacobo Arbenz Guzmán es elegido presidente con el 63% de los votos.

1951

El PGT (Partido Comunista) es legalizado (fundado en 1949).

1952

La Ley de Reforma Agraria es adoptada con la asesoría y el apoyo del PGT.

1953

El gobierno de Arbenz confisca los activos de la IRCA por falta de pago de impuestos; confisca 400,000 hectáreas de tierra no utilizada de la UFCO; comienza la distribución de la tierra (a cien mil familias para mediados de 1954).

Marzo 1954

Conferencia de la OEA en Caracas: Estados Unidos asegura la aprobación de la resolución dictada en contra de Guatemala, para la defensa hemisférica contra la “agresión comunista”.

Mayo 1954

Llegada a Guatemala del barco de carga sueco S. S. *Alfhem*, con una carga que, de acuerdo con Washington, incluía dos mil toneladas de armas provenientes de “detrás de la Cortina de Hierro”.

Junio 18-27, 1954

La fuerza mercenaria de Castillo Armas invade Guatemala desde Honduras, con bombardeos aéreos de la CIA. Arbenz renuncia y comienza exilio en México. Los años de primavera en la tierra de la “eterna tiranía” habían terminado de forma abrupta.

1954-1996

Guerra de exterminio.

8 Julio 1954

Comienza la contrarrevolución: Castillo Armas se instala como presidente; la tierra distribuida a través de reforma agraria es devuelta a los terratenientes; sindicatos de obreros y campesinos son desbandados (el movimiento obrero es reducido de 100,000 a 27,000; se crea el Comité de la Defensa Nacional contra el Comunismo para llevar a cabo una cacería de brujas.

1955

Nueva Ley del Petróleo, otorgamiento de derechos de subsuelo a compañías petroleras extranjeras, arribo de compañías petroleras estadunidenses.

1957

Castillo Armas es asesinado por un seguidor de derecha.

1958

Miguel Ydígoras Fuentes es elegido presidente.

1960

Ydígoras rompe relaciones con Cuba; permite que Estados Unidos entrene a exiliados en Guatemala para la invasión de Bahía de Cochinos.

1961

El PGT aprueba la resolución de apoyo a la lucha armada.

Septiembre 1961

Líderes militares de cinco países centroamericanos se reúnen y recomiendan la formación de un consejo de defensa conjunta (que después se convertiría en el Consejo de la Defensa Centroamericano, Condeca).

Diciembre 1962

La organización guerrillera Fuerzas Armadas Rebeldes (FAR) se forma como alianza entre el PGT y oficiales militares disidentes.

Marzo 1963

Ydígoras es depuesto por un golpe militar dirigido por el coronel Enrique Peralta Azurdia. El gobierno militar abroga la Constitución.

Junio 1964

Fuerzas Armadas Rebeldes (FAR) se divide en MR13 y PGT.

1964

Se forma Condeca para coordinar alianzas entre todos los ejércitos centroamericanos.

1965

Eximbal recibe una concesión minera por cuarenta años.

El jefe de la misión militar de Estados Unidos, el coronel Houser, es asesinado: estado de sitio; se adopta la nueva Constitución y se planean elecciones.

Marzo 1965

Se forma una segunda FAR, como PGT; surge el Frente Edgar Ibarra. El MR13 permanece como organización separada.

1985

Se elige el primer presidente civil: Vinicio Cerezo (PDC).

29 diciembre 1996

Acuerdos de paz entre el gobierno civil y la guerrilla.

25 febrero 1999

La Comisión de Esclarecimiento Histórico de Guatemala (la “Comisión de la Verdad”) hace público su informe “Guatemala, Memoria del Silencio” y revela que desde mediados de los cincuenta hasta los noventa, hubo 42,000 víctimas de violaciones de derechos humanos, 29,000 fueron “ejecutados” o “desaparecidos”. El monto total de muertos y “desaparecidos” “fueron más de 200,000 personas, la mayoría de ellas indígenas mayas”. La Comisión, cuya cabeza es Christian Tomuschat, desde Alemania declara en su informe que “93% de las violaciones documentadas fueron cometidas por el Ejército y grupos paramilitares, 3% por la guerrilla y otro 4% por actores no definidos”. El genocidio, que fue “monitoreado por servicios de inteligencia de Estados Unidos —la CIA— y ordenado por el alto comando militar, fue asumido por los servicios de espionaje, especialmente el llamado G-2 y el Estado Mayor Presidencial (EMP), el cuerpo militar a cargo de proteger al presidente”, quienes fueron responsables directos, en palabras de Tomuschat, del “exterminio masivo de comunidades mayas indefensas enteras que incluyeron a niños, mujeres y ancianos, quienes fueron acusados de tener vínculos con la guerrilla; la crueldad de los métodos usados causa horror a la conciencia moral del mundo civilizado”.*

PBSUCCESS

1954

Mayo

- 18 Estados Unidos y Honduras firman un acuerdo militar.
- 19 La misión diplomática nicaragüense abandona Guatemala para consultas.

El doctor Alfredo Chocano, agregado de negocios en Washington, se retira de una reunión de gala después de que el senador republicano por Wisconsin, Wiley, declaró que el envío de armas a Guatemala constituyó “la prueba más clara de que el comunismo internacional interviene en Guatemala”.

* Véase CEH (1999).

- 20 Somoza suspende vínculos diplomáticos con Arbenz, argumentando la “actitud comunista del gobierno”.
- 22 El Departamento de Estado anuncia que tiene información de que otros dos cargamentos de armas van camino a Guatemala. Reconocen que no hay confirmación.
El agregado militar boliviano en Washington ofrece a su país como base aérea central para que Estados Unidos “organice misiones a cualquier lugar del continente”.
- 24 Washington anuncia el embarque de armas a Nicaragua y Honduras, en respuesta al asunto *Alphem*.
- 25 El congresista demócrata por Florida, Robert Sikes, declara en Washington que era posible hablar de una “invasión comunista”.
- 26 El representante de Massachusetts, John W. McCormack, declara que el cargamento de armas a Guatemala equivale a “un barco soviético entrando al puerto de Nueva York para colocar una bomba nuclear de tiempo”.
Eisenhower considera llamar a un encuentro interamericano de emergencia.
Temor en el ejército guatemalteco de que el cargamento de armas signifique el comienzo de la dominación del bloque del Este sobre las Fuerzas Armadas.
- 27 Guatemala propone firmar un pacto de amistad y no agresión con Honduras.
Un C-47 deja caer propaganda sobre Guatemala. Toriello protesta.
J. F. Dulles invoca la resolución de Caracas y el Tratado de Río.
Declara que si la necesidad surgiera, Estados Unidos participaría solo.
- 28 El senador demócrata George Smathers declara que el “misterioso” cargamento de armas constituye un reto a Estados Unidos que no puede ser eludido.
El líder demócrata, el senador Lyndon B. Johnson, declara que Estados Unidos debería imponer un embargo contra “cualquier cargamento de armas comunistas al hemisferio occidental”.
- 29 El presidente Arbenz declara que está dispuesto a reunirse con el presidente Eisenhower, y que las declaraciones de Dulles son exa-

geradas: Guatemala, afirma, “no pretende atacar a ninguno de sus vecinos”.

El gobierno guatemalteco cierra el espacio aéreo nacional a todos los vuelos privados; prohíbe todos los telegramas codificados o que no estén en español.

El *Washington Post* argumenta que Guatemala se convierte en el representante del colonialismo de la Cortina de Hierro.

Junio

- 1o. El gobierno británico advierte a Guatemala que debería abstenerse de cualquier “interferencia en la Honduras Británica (Belice)”.

El presidente de Costa Rica, José Figueres, recomienda “actuar con serenidad y evitar la histeria”.

Washington incrementa su ayuda militar a Honduras.

Persistente rumor de que las naciones americanas preparan una junta sobre Guatemala.

La asamblea chilena rechaza por 35 votos contra 10 la “intervención en los asuntos internos de otros países”.

Las fuerzas de la marina estadounidense patrullan el Mar Caribe, especialmente las rutas marítimas a los países centroamericanos. El Pentágono acepta este nuevo desarrollo.

La Confederación Nacional Campesina guatemalteca (CNC) planea movilizar a los campesinos y trabajadores urbanos para apoyar al gobierno de Arbenz.

El Departamento de Estado expresa su deseo de que las naciones americanas “condenen el comunismo en Guatemala”.

Las fuentes diplomáticas latinoamericanas aceptan que se ha alcanzado un acuerdo para sostener una cumbre de la OEA (en Uruguay). Aun así, una condena al comunismo de Guatemala “es improbable por el principio de no intervención”.

Foster Dulles declara que Estados Unidos “confía en que existen las bases para una Cumbre de las Américas”. Dulles sostiene que el problema de Guatemala “no tiene nada que ver con los problemas de la UFCO y que el gobierno de Guatemala ha estado persistentemente intentando presentar el conflicto entre Estados Unidos y Guatemala como un problema de la UFCO”.

El gobierno de Guatemala suspende los derechos individuales y la libertad de expresión. Argumenta que esto es resultado de la conspiración para derrocarlo.

El gobierno de Estados Unidos suspende indefinidamente su programa de ayuda externa a Guatemala.

- 10 Dulles confía en que las naciones americanas, a través de la OEA, “ayudarán a los guatemaltecos a liberarse del despotismo externo”. “Guatemala ha adquirido todas las armas necesarias para su defensa, por lo cual ya no hay más que adquirir”, dice un agente guatemalteco, el coronel Hubert Fauntleroy Julian, presidente de Black Eagle Associates.
- Armas, equipo militar de Nueva York.
- Honduras rechaza la propuesta de paz de Arbenz.
- 11 Dulles declara que cualquier intento por establecer sistemas políticos europeos en Sudamérica será visto como una amenaza contra Estados Unidos.
- 12 Los tres principales partidos políticos en el gobierno, el PAR, el PRG y el PGT, realizan una declaración de apoyo a Arbenz.
- Una emisión radiofónica oficial en Santo Domingo anuncia que una revolución contra Arbenz “detonará la próxima semana”. Ese mismo día un agente de Somoza en Buenos Aires informa que Guatemala será invadida el 19 de junio.
- De acuerdo con el ex presidente Arévalo, el embajador estadounidense, Peurifoy, confiesa que está preparando una lista oficial de invitados para las celebraciones del 4 de julio. Peurifoy bromea con que no incluirá a los miembros del gobierno de Arbenz.
- 13-14 Varios cargamentos de armas a Guatemala son interceptados por aduanas alemanas. Las versiones son que estas armas vienen o de Europa del Este o de Suiza. Especialistas declaran que se trata de “municiones baratas”.
- 14 Trescientos periodistas llegan a la ciudad de Guatemala para cubrir los eventos.
- Estados Unidos rechaza fríamente la propuesta del ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala de reunirse cuanto antes para resolver la disputa entre Estados Unidos y Guatemala. Estados Uni-

- dos considera que éste es un intento por abortar la reunión de la OEA en Montevideo el 10. de julio.
- Hay rumores de que el Ejército ha presentado a Arbenz un ultimátum para que renuncie a más tardar al día siguiente. Washington estaba esperando esta noticia.
- 15 Arbenz declara que son falsos los rumores del ultimátum del Ejército.
- La Alianza Femenina y la Federación de Estudiantes protestan contra la amenaza de intervención extranjera.
- El ministro de Defensa de Guatemala, el coronel Carlos Enrique Díaz, niega “categóricamente” el ultimátum a Arbenz.
- Dulles declara que indudablemente, Guatemala “ejerce el terror comunista generalizado”. Se rehúsa a comentar acerca del apoyo de Estados Unidos a una cumbre americana.
- 16 El gobierno de Uruguay anuncia “su consentimiento sobre una reunión americana” en ese país.
- Líneas Aéreas Panamericanas (Pan-American Airways) suspende sus vuelos sobre Guatemala.
- El presidente Eisenhower declara durante su conferencia de prensa semanal que Estados Unidos está muy preocupado por la suspensión de las garantías constitucionales en Guatemala. Dice que éste es el tipo de situación que Estados Unidos había querido prevenir cuando lanzó la Declaración de Caracas.
- Eisenhower declara que Estados Unidos está consultando a todas las naciones americanas.
- La Marina reconoce que sus naves han establecido un “servicio permanente de vigilancia alrededor de Guatemala” y que siguen los movimientos de todos los barcos comerciales.
- El PGT acusa a Estados Unidos de “organizar y dirigir la conspiración contra el sistema democrático de Guatemala”.
- 17 Funcionarios de Migración retiran su pasaporte al coronel estadounidense Hubert Julian.
- La representante republicana por Ohio, Frances Bolton, advierte que Castillo Armas tenía a su disposición 150,000 dólares mensuales para preparar la invasión.

Un pelotón de fuerzas mercenarias marcha por Tegucigalpa. El gobierno de Honduras no hace nada para impedirlo a pesar de las peticiones guatemaltecas.

Estados Unidos considera interrumpir la ayuda técnica a Guatemala por un monto de 188,000 dólares. Entre los proyectos que ahí estaban en proceso figura la construcción de un hospital de mil camas. Los oficiales declaran: “nos gustaría continuar, pero hay serios obstáculos para seguir trabajando exitosamente en las condiciones gubernamentales actuales”.

El Departamento de Estado declara que gracias a la cooperación de “nuestros amigos”, Estados Unidos ha impedido el envío de nuevas armas a Guatemala. El gobierno británico acepta el bloqueo pero rechaza que los barcos sean detenidos o cateados: los británicos, como una antigua potencia naval, dice el gobierno, siempre han apoyado una libre circulación en los mares.

- 18 Guillermo Toriello anuncia que a partir de las 4 p.m. Guatemala está siendo bombardeada desde el aire y que tropas mercenarias están listas para invadir Guatemala desde Honduras. Declara a la prensa: “la batalla de Guatemala ha comenzado”.
- Eduardo Castillo Arriola, representante guatemalteco ante las Naciones Unidas, presenta una protesta oficial al Consejo de Seguridad. El presidente del Consejo de Seguridad, representante estadounidense Henry Cabot Lodge, declara que no hay participación externa y que el conflicto es nacional.
- 27 Arbenz renuncia y el Ejército queda a cargo del gobierno. Arbenz encuentra asilo en la Embajada mexicana. Nunca regresará a Guatemala. Muere el 27 de enero de 1971, en México, como un hombre solo.